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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Исполнение бюджета Таймыра за 2020 год обсудили на публичных слушаниях 
В столице Таймыра состоялись публичные слушания по вопросу исполнения бюджета 

муниципального района за 2020 год. Участие в мероприятии приняли депутаты Таймырского 
Долгано-Ненецкого районного Совета Александр Иванов, Сергей Биль и Владимир Бибин, 
председатель Контрольно-Счетной палаты Таймыра Иосиф Ярошук, заместители главы 
Таймыра по профильным направлениям Татьяна Друппова и Сергей Шаронов, начальник 
Межрайонной ИФНС №25 по Красноярскому краю Алексей Фомин, начальник отделения ЭБ и 
ПК Отдела МВД России по Таймырскому Долгано-Ненецкому району Никита Володин, 
представители общественности и местных средств массовой информации. Провел слушания 
председатель районного Совета депутатов Владимир Шишов. 

Слово для представления годового финансового отчета было предоставлено 
заместителю главы Таймыра по финансовым и экономическим вопросам — начальнику 
отдела по внутреннему муниципальному финансовому контролю и контролю в сфере закупок 
товаров, работ и услуг Натэле Скобеевой. 

В своем докладе она отметила, что фактическое исполнение доходной части бюджета в 
2020 году составило 8 млрд. 269,5 млн. рублей или 99% от уточненного планового показателя 
— 8 млрд. 334,8 млн. рублей. Налоговые и неналоговые доходы исполнены на сумму 1 млрд. 
216 млн. рублей или 101% от годовых назначений. Безвозмездные поступления - дотации, 
субсидии, субвенции, иные межбюджетные трансферты — на 7 млрд. 53 млн. рублей или 
порядка 99% от плановых показателей на год. 

Кассовое исполнение районного бюджета по расходам за 2020 год составило 8 млрд. 300 
млн. рублей или 96%. В части расходов, осуществляемых за счет налоговых и неналоговых 
поступлений, это — 4 млрд. 151 млн. рублей или 96% от плана на год. В части расходов, 
осуществляемых за счет целевых межбюджетных трансфертов, — 4 млрд. 149 млн. рублей 
или 97% от годовых плановых показателей. 

Приоритетными направлениями расходования средств в отчетном периоде, как и 
прежде, являлись отрасли социальной сферы. На образование, культуру, социальную 
политику, физическую культуру и спорт было направлено 4 млрд. 494 млн. рублей. При этом 
доля расходов по указанным отраслям в общем объеме исполнения расходов районного 
бюджета за 2020 год составила 54%. 

Дефицит районного бюджета за отчетный период сложился в сумме 30,6 млн. рублей. 
Завершая свой доклад, Натэла Владимировна отметила, что на показатели исполнения 

районного бюджета в минувшем году во многом повлияли ограничительные меры, введенные 
в связи с распространением новой коронавирусной инфекции (COVID-19). Они же стали 
причиной неисполнения расходов по отдельным направлениям. 

Продолжая заседание, Владимир Шишов доложил собравшимся, что предварительно 
проект решения «Об исполнении районного бюджета за 2020 год» был рассмотрен на 
бюджетной комиссии. Замечаний и предложений к дате, установленной постановлением о 
назначении публичных слушаний, не поступало. 

По итогам обсуждения финансового документа, участники публичных слушаний 
рекомендовали Таймырскому Долгано-Ненецкому районному Совету депутатов принять 
проект решения «Об исполнении районного бюджета за 2020 год». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинское автотранспортное предприятие получило два новых автобуса 

Совсем скоро на улицы Дудинки выйдут два новых автобуса, украшенные рисунками 
детей из оленеводческих семей тухардской тундры. 

Автобусы, только недавно сошедшие с конвейеров Курганского и Горьковского 
автомобильных заводов, уже пополнили автопарк муниципального пассажирского 
автотранспортного предприятия Дудинки. По словам директора предприятия Олега Батурина, 
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машины современные и надежные, отвечают требованиям северных широт. Один из 
автобусов будет курсировать на междугородних маршрутах: между Дудинкой и Норильском, а 
также из Дудинки и в Алыкель. Второй пустят по городским маршрутам.  

«Автобусы со стопроцентным ресурсом, что в условиях Севера, и особенно зимой, 
очень важно. Для нас каждый новый автобус очень важен. Срок эксплуатации у них – семь 
лет, но будем надеяться, что они и дольше смогут ездить. От лица коллектива предприятия 
хочу выразить благодарность руководителям «Норникеля», администрации района и города – 
всем, кто принимал решение о закупке автобусов», – рассказал «Северному городу» Олег 
Батурин. 

Он также отметил, что на линию автобусы выйдут в ближайшее время, при этом 
предыдущее пополнение автопарка предприятия, обслуживающего три городских и два 
междугородних маршрута, было в 2018 году. Предприятие в среднем за год перевозит более 
100 тысяч пассажиров.  

Новые автобусы, приобретенные «Норникелем» по программе поддержки коренных 
малочисленных народов Таймыра, будет легко узнать среди остальных, поскольку они 
украшены рисунками победителей детского конкурса, приуроченного к 90-летию района. Из 
более чем 30 работ ребят из школы №1, чьи семьи занимаются оленеводством в таймырской 
тундре, выбрали шесть победителей… 

 «Северный город» 
 
Выставка Норильского колледжа искусств открылась в Дудинке 

В минувшую пятницу в городском Центре народного творчества состоялось открытие 
выставки «Тамура», что в переводе с эвенкийского языка означает богатый и щедрый край. 
Ее первыми посетителями стали юные воспитанники Детской школы искусств им. Б.Н. 
Молчанова. 

На выставке представлены работы выпускников и студентов отделения «Декоративно-
прикладное искусство и народные промыслы» Норильского колледжа искусств. В экспозиции 
— объемные композиции из дерева, бивня мамонта, рога оленя, а также уникальные костюмы 
малочисленных народов Таймыра, расшитые бисером, кожей и мехом. 

Изделия отличаются своими высокими эстетическими и художественными качествами, 
и являются участниками многочисленных городских, зональных, окружных, всероссийских и 
международных выставок. Познакомиться с выставкой можно в часы работы городского 
Центра народного творчества. 
 
«Хэйро» приглашает на концерт 

Второго октября в 15:00 в городском Доме культуры состоится концерт заслуженного 
коллектива народного творчества Российской Федерации Таймырского народного ансамбля 
песни и танца народов Севера «Хэйро». В программе — лучшие номера из репертуара 
ансамбля, мелодии Севера и нежные голоса вокальной группы «Сулускан». 

Дополнительная информация по телефонам: 2-77-01, 2-77-06, 5-17-72, 8-902-948-88-41 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Юрий Захаринский: «Исследования покажут, насколько эффективны тоннельные 
сооружения на норильских автодорогах» 

Представители холдинга ТВЭЛ (РОСАТОМ) предложили учёным испытать в деле 
разработки сооружений, способных защитить норильские дороги от внешних климатических 
воздействий. 

В Норильске состоялась рабочая встреча руководителя Департамента комплексного 
изучения Арктики Сибирского федерального университета Юрия Захаринского с 
представителями производственного холдинга ТВЭЛ, входящего в госкорпорацию РОСАТОМ. 
Юрию Захаринскому, возглавляющему важный для норильчан проект «Дорога ветров», 
рассказали о разработках, предназначенных для обеспечения жизнедеятельности человека 
на территориях с экстремальным климатом. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

На сегодняшний день проблема снежных заносов на дорогах Норильска, да и в целом 
арктической зоны, стоит очень остро. Над вопросом, как наиболее эффективно решить её, 
работают десятки экспертов в России и за рубежом, в том числе и исследователи Сибирского 
федерального университета. Разработчики ТВЭЛ считают, что изготовленные из новейших 
материалов – специальных теплоизоляционных ячеек – транспортные коридоры в будущем 
помогут избежать снеговых заносов на наиболее проблемных участках дорог. Ячейки 
представляют собой лёгкий и прочный треугольный каркас с натянутой ETFE-плёнкой. 

Юрий Захаринский отметил, что при разработке и реализации подобных технических 
решений ключевой задачей должно стать обеспечение безопасности как людей, так и самого 
сооружения в экстремальных климатических условиях, а также в случае возникновения ДТП 
или другой чрезвычайной ситуации. 

Представители ТВЭЛ сообщили, что плёнка при воздействии высоких температур 
плавится, но не поддерживает горение. По словам представителя компании, сооружения из 
таких ячеек прочные, износостойкие, пропускают 95% солнечного света и выдерживают 
значительные ветровые нагрузки и перепады температур между внешним и внутренним 
контуром, до 80 градусов Цельсия. 

Участники встречи согласились, что для реализации пилотного проекта необходим 
участок автотрассы длиной около 100 метров. Однако единственную дорогу из города в 
аэропорт для исследований использовать нельзя, отметил Юрий Захаринский. 
«Экспериментальный участок не должен иметь такое стратегическое значение, как 
автодорога Норильск-Алыкель. При этом для получения достоверных результатов он должен 
иметь близкие характеристики - ветровые и снеговые нагрузки», - сказал учёный. 

В дальнейшем предложения разработчиков холдинга ТВЭЛ рассмотрят эксперты СФУ и 
«Норильскавтодора». «Задача создания транспортной инфраструктуры соотносится с 
задачами, обозначенными в плане комплексного развития Норильска, поэтому у проекта, 
возможно, есть большое будущее», - отметил Юрий Захаринский. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
В "Интерросе" сообщили, что "Норникель" должен будет снизить дивиденды 

"Норильскому никелю" - крупнейшему в мире производителю высокосортного никеля и 
палладия - придется снизить дивиденды в последующие годы, чтобы соблюсти общественно 
приемлемый баланс между инвестициями и выплатами владельцам, сказали ТАСС в пресс-
службе группы "Интеррос" Владимира Потанина, крупнейшего акционера "Норникеля". 

Министерство финансов РФ ранее в сентябре предложило повысить налог на прибыль с 
текущих 20% до 25-30% для тех компаний, которые платили больше дивидендов, чем 
инвестировали, в последние пять лет. Однако власти и бизнес договорились о том, что 
обсуждение этого варианта изменений налогообложения продолжится и пока они вводиться 
не будут. 

По подсчетам аналитиков, если бы новый механизм по налогу на прибыль был введен, 
под увеличение попал бы, среди других компаний, и "Норникель". 

"Мы в очередной раз предложили нашим партнерам сделать структуру дивидендов 
"Норникеля" более сбалансированной, но, к сожалению, получили отказ. Поэтому мы в этом 
году в соответствии с акционерным соглашением вынуждены будем распределить дивиденды 
по действующей формуле. То есть, на выплату дивидендов должно быть направлено 60% 
EBITDA, - сказали ТАСС в пресс-службе "Интерроса". - Но на повышенную выплату 
дивидендов в этом году нам придется реагировать снижением дивидендов в последующие 
годы для того, чтобы соблюсти пропорцию, которая была бы общественно приемлема". 

Надо вернуться к теме составления такой дивидендной формулы, по которой инвестиции 
и социальные выплаты были бы однозначно больше дивидендов, и при этом сохранялся 
определенный уровень доходности для акционеров, сказали в "Интерросе". 

ТАСС 
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5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Прожиточный минимум в Красноярском крае в 2022 году увеличится на 102% 
В Красноярском крае установили величину прожиточного минимума на 2022 год, 

рассказали на сайте правительства Красноярского края. 
Расчет этой величины происходит по новым правилам: если раньше его рассчитывали 

исходя из стоимости продуктового набора, то теперь — медианный среднедушевой доход — 
сумма, меньше и больше которой получают 50% граждан. 

К тому же, раньше прожиточный минимум высчитывали каждый квартал, теперь эта 
сумма устанавливается на год. 

Так, на 2022 год в Красноярском крае установили прожиточный минимум в размере 
13744 рубля, его увеличили на 102,5%. Для трудоспособного населения эта сумма составит 
14981 руб., для пенсионеров — 11820 руб., для детей — 14447 руб. Также установлены 
коэффициенты дифференциации для территорий с разным климатом. 

Величина прожиточного минимума нужна при назначении мер соцподдержки. А величина 
прожиточного минимума для пенсионеров применяется для установления социальной 
доплаты к пенсии. 

Енисей ТВ 
 

Край увеличил финансирование на поддержку местных инициатив и МФЦ 
На заседании Правительства Красноярского края приняты изменения в государственную 

программу края «Содействие развитию местного самоуправления» на 2022-2024 годы. 
На реализацию программы на 2022 год предусмотрено 2,5 млрд рублей с учетом средств 

федерального бюджета. 
В 2022 году сохранятся прежние направления финансирования программы. Средства 

будут направлены на реализацию комплексных проектов благоустройства общественных 
территорий населенных пунктов, проектов по решению вопросов местного значения, 
обустройство и восстановление воинских захоронений. Финансирование составит 524,4 млн 
рублей. 

Расширится география реализации подпрограммы «Поддержка местных инициатив», ее 
участниками в 2022 году станут сельские и городские поселения всех 44 муниципальных 
округов и районов края (33 в 2020 году). За счет краевого бюджета с небольшой долей 
финансового вклада граждан и местных бюджетов будут реализованы проекты, имеющие 
приоритетное значение для жителей. Проекты к софинансированию выбираются по конкурсу. 
Финансирование по этому направлению увеличено со 183,4 млн рублей в 2021 году до 250 
млн рублей ежегодно на 2022-2024 годы. 

На повышение качества услуг во многофункциональных центрах в Красноярском крае 
ежегодно будет направляться более миллиарда рублей. В 2022 году планируется построить 
большой МФЦ в микрорайоне Зеленая роща в Красноярске, провести капитальный ремонт 
офиса в Назарове. 

Продолжится поддержка развития и повышения качества работы муниципальных 
учреждений, налогового потенциала муниципальных образований, предоставление грантов 
муниципалитетам по итогам оценки эффективности деятельности органов местного 
самоуправления. 

Красноярский край 
 

На развитие спорта Красноярский край потратит 20 млрд рублей 
Правительство края утвердило госпрограмму «Развитие физической культуры и спорта» 

на 2022−2024 годы. Её стоимость — 20,1 млрд рублей, в том числе 427,2 млн рублей — 
средства федерального бюджета. 

По словам министра спорта Красноярского края Павла Ростовцева, в следующем году 
планируется привлечь из федерального бюджета 48,2 млн рублей на создание в районах 
края еще 6 площадок ГТО, приобретение спортивного оборудования и инвентаря и 
обеспечение календарных мероприятий. В 2023 году из федерального бюджета на 
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спортивную отрасль края будут выделены уже 379 млн рублей. На эти средства также 
возведут 6 площадок ГТО в районах края, будет приобретено спортивное оборудование и 
инвентарь, обеспечены календарные мероприятия и начнется строительства двух 
спортивных объектов — ФОКа в г. Заозерный Рыбинского района и плавательного бассейна в 
г. Шарыпово. 

В 2022 году планируется завершить строительство 4-х спортивных объектов — 
спортивный комплекс в селе Туруханск, физкультурно-оздоровительный комплекс с 
бассейном в Боготоле, бассейн в Минусинске, физкультурно-спортивный комплекс с 
бассейном в Кодинске. 

Кроме того, в плановом периоде 2023−2024 гг предусмотрено строительство еще семи 
спортивных объектов. Быстровозводимые крытые спортивные площадки появятся в Манском 
районе, в селе Малая Минуса Минусинского района и в Тасеевском районе. Физкультурно-
оздоровительные комплексы будут построены в Заозерном и Богучанах, плавательный 
бассейн — в Шарыпово, зал универсального физкультурно-оздоровительного комплекса в 
Сосновоборске. В этом же периоде будут запроектированы 5 спортивных объектов — 4 
быстровозводимые крытые спортивные площадки в Иланском, Дзержинском, Идринском и 
Краснотуранске, а также физкультурно-спортивный центр со спортивным залом на улице 
Авиаторов в Красноярске. 

Добавим, что в рамках федерального проекта «Спорт — норма жизни», который входит в 
нацпроект «Демография», а также мероприятий краевой программы развития физической 
культуры и спорта, поставлена цель — к 2024 году увеличить до 51% долю граждан, 
систематически занимающихся физической культурой и спортом. 

НИА Красноярск 
 

В Красноярском крае построят шесть медицинских объектов 
На заседании правительства Красноярского края утвердили госпрограмму Красноярского 

края «Развитие здравоохранения». Финансирование за три года составит 264,8 млрд рублей, 
из них в 2022 году — 92,8 млрд рублей. 

По программе в 2022 году завершится строительство шести медицинских объектов: 
поликлиник в микрорайоне Покровском в Красноярске и с. Идринском, акушерского корпуса в 
Енисейске и родильного дома в Шарыпове, лечебно-диагностического корпуса в с. Ирбей и 
палатного корпуса краевого онкологического диспансера. Запланировано строительство пяти 
модульных врачебных амбулаторий. Начнётся возведение поликлиник в пос. Емельяново и 
микрорайоне Пашенный, сообщается на сайте правительства Красноярского края. 

На покупку льготных лекарств, санитарную авиацию, на создание отделения 
трансплантации костного мозга в Красноярском центре охраны материнства и детства 
увеличилось финансирование более чем на миллиард рублей. Продолжатся ремонты и 
реконструкция медучреждений, оснащение поликлиник автотранспортом и оборудованием в 
рамках модернизации первичного звена. 

По словам Бориса Немика, министра здравоохранения, в программе сохраняется 
финансовое обеспечение всех принятых расходных обязательств края в сфере 
здравоохранения. Все действующие государственные гарантии по оказанию медицинской 
помощи и лекарственному обеспечению граждан, а также все гарантии медицинским 
работникам региона сохранены. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Лавров, Шойгу, Шмелева и Проценко отказались от думских мандатов «Единой 
России» 

Глава МИД РФ Сергей Лавров и министр обороны РФ Сергей Шойгу, возглавлявшие 
общефедеральную часть списка «Единой России», подали заявления в Центризбирком об 
отказе от мандатов депутатов Госдумы восьмого созыва. Об этом говорится в проекте 
постановления ЦИК, которое планируется принять на заседании в среду. 
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Согласно документу, от думских мандатов отказались еще два представителя 
«Единой России» из общефедеральной части списка партии — руководитель центра 
«Сириус» Елена Шмелева и главврач больницы в Коммунарке Денис Проценко. 

Президент РФ Владимир Путин объявил в понедельник, что лидеры предвыборного 
списка «Единой России» будут возглавлять профильные комиссии в своей партийной работе. 
Шойгу, до выборов выступивший с инициативой строительства в Сибири новых городов, — по 
развитию Восточно-Сибирского региона, Лавров — по международному сотрудничеству и 
поддержке соотечественников за рубежом, Шмелева — по образованию и науке, Проценко — 
по здравоохранению. 

Уполномоченный по правам ребенка Анна Кузнецова будет руководить комиссией по 
защите материнства, детства и поддержке семьи, а также «напрямую координировать все это 
направление прямо в Государственной думе», сообщил Путин. 

ТАСС 
 

Годовая инфляция в России подскочила до 7,26% 
Годовая инфляция в РФ к 27 сентября ускорилась до 7,26% с 6,68% в августе, следует из 

данных Росстата и сообщения Минэкономразвития. С начала года показатель вырос на 5,2%. 
За последнюю неделю цена бензина не изменилась, подорожали продукты и услуги. По 

итогам прошлого года инфляция составила 4,9%. 
Инфляцию в России необходимо снизить как можно скорее, "не дать раскрутиться 

инфляционной спирали", заявила 22 сентября глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина, выступая в 
Совете Федерации. 

"Когда люди ждут роста инфляции, они начинают больше тратить, меньше сберегать, 
боясь, что деньги обесценятся, делать крупные покупки даже в кредит, ожидая, что нужные 
им товары подорожают, – пояснила глава ЦБ. – И это само по себе толкает инфляцию вверх". 

Для возврата инфляции к 4% может понадобиться не одно повышение ключевой ставки, 
заявили в ЦБ. Это приведет к подорожанию кредитов. ЦБ повысил ключевую ставку 10 
сентября с 6,5% до 6,75%. 

Вести 
 
В России резко вырастут цены на рыбу 

Стоимость минтая в России вырастет на 10%. Об этом сообщил представитель одной из 
федеральных торговых сетей. 

Из-за двукратного повышения стоимости на перевозку рефрижераторными вагонами 
рыбопромышленники и трейдеры сократили отгрузку с Дальнего Востока недорогой рыбы, в 
том числе минтая и его филе, пишет «Коммерсант» со ссылкой на источники в 
Росрыболовстве. В Русской рыбопромышленной компании добавили, что увеличение 
стоимости доставки негативно сказывается на ценах в рознице. Представитель одной из 
федеральных сетей подтвердил, что поставщики уже уведомили о повышении цен на минтая 
на 10%. 

Ранее производители заявили, что рыбные консервы и пресервы могут подорожать из-за 
роста цен на рыбу, упаковку и логистику. В «Верном» отметили, что минтай уже подорожал на 
7%, а стоимость красной икры может увеличиться на 30%. В связи с этим Росрыболовство 
предложило торговым сетям и рыбопромышленникам заключить соглашение о справедливых 
ценах на рыбу в обмен на субсидии на ее перевозку с Дальнего Востока. 

URA.RU 
 

В России удалось избежать роста уровня бедности - Счетная палата 
В России в прошлом году за счет увеличения социальных выплат удалось избежать 

роста уровня бедности, несмотря на кризис, связанный с пандемией COVID-19, следует из 
заключения Счетной палаты на исполнение бюджета 2020 года. 
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"(...) Удалось избежать роста уровня бедности, который по итогам 2020 года 
снизился на 0,2 процентного пункта до 12,1 %", - говорится в отчете Счетной палаты, 
опубликованном во вторник. 

"Однако следует понимать, что снижение уровня бедности в условиях серьезных 
экономических потрясений было преимущественно связано не с улучшением уровня жизни 
населения, а с масштабными социальными выплатами", - уточняется в документе. 

В нем говорится, что "в структуре денежных доходов населения доля социальных выплат 
выросла до 20,8 %, а оплаты труда до 58,5 %". 

В Счетной палате отмечают, что в целом, "динамика показателей, характеризующих 
уровень жизни населения, в 2020 году была нетрадиционной для кризисных лет", так как на 
фоне снижения доходов от предпринимательской деятельности наблюдался рост реально 
начисленных зарплат и пенсий. 

"Реальная начисленная заработная плата росла в течение всего 2020 года, за 
исключением апреля (снижение на 2%), и в целом за год ее прирост составил 3,8 %, что 
крайне нетипично для кризиса (в 2009 году снижение составляло 3,5 %, в 2015 году - 9 %). 
Устойчивый прирост реального размера назначенных пенсий в течение всего 2020 года 
поддерживался опережающей инфляцию индексацией пенсий неработающих пенсионеров на 
6,6 % и по итогам года составил 2,3 %", - отмечается в документе. 

В нем уточняется, что "рост реальной заработной платы был зафиксирован в 
подавляющем большинстве видов экономической деятельности". Заметное снижение 
отмечалось в сферах, которые затронули карантинные ограничения: в деятельности гостиниц 
и предприятий общественного питания, воздушного и космического транспорта, деятельности 
железнодорожного транспорта, в ряде видов деятельности добывающей и обрабатывающей 
промышленности, в области спорта, отдыха и развлечений. 

Одновременно с этим в Счетной палате констатируют, что по итогам 2020 года 
благосостояние населения находится примерно на уровне 2010 - 2011 годов, но доходы из-за 
пандемии "еще не успели вернуться к вернуться к докризисным значениям", что связано "со 
слабой динамикой доходов после кризиса 2014 - 2016 годов". 

FINMARKET.RU 
 

Россияне назвали деньги одной из главных причин своего стресса 
Испытывают беспокойство из-за финансовых вопросов 76% российских мужчин и 80% 

женщин, показало исследование Райффайзенбанка, результаты которого имеются в 
распоряжении РИА Новости.  

"Деньги – одна из главных причин стресса для опрошенных россиян. Так, 76% мужчин и 
80% женщин сказали, что испытывают беспокойство из-за финансовых вопросов постоянно 
или время от времени", — выяснили авторы исследования. 

Никогда не переживают о деньгах всего 3% опрошенных женщин и 6% мужчин. 
Остальные сказали, что редко испытывают стресс в связи с деньгами. 

Исследование также показало, что мужчины чаще женщин испытывают стресс из-за 
мысли о пропущенных платежах по потребительскому кредиту или ипотеке. Из опрошенных 
85% мужчин признали, что это главный фактор тревоги, связанный с деньгами. Среди женщин 
аналогичный уровень беспокойства проявляют 78%. 

ПРАЙМ 
 

МВД: Проблемы демографии в РФ надо решать за счет воспроизводства коренного 
населения, а не завоза мигрантов 

Демографические проблемы России нужно решать за счет воспроизводства коренного 
населения, а не мигрантов, считают в МВД РФ. Как заявила начальник Главного управления 
по вопросам миграции МВД генерал-лейтенант полиции Валентина Казакова, если 
рассматривать вопросы демографии на долгосрочную перспективу, то решать их необходимо 
«в большей степени за счет воспроизводства коренного населения, а не за счет мигрантов», 
сообщает ТАСС. 
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При этом Казакова подчеркнула, что в рамках концепции миграционной политики 
МВД выделяет два вектора: первый направлен на облегчение процедуры переезда в Россию 
соотечественников, то есть тех людей, «которых принято называть широким понятием 
„русский мир“, которые видят в РФ свою родину». «Второй вектор, по которому мы работаем, 
— это трудовые мигранты», — отметила Казакова. 

Она подчеркнула, что и для одной, и для другой категории людей МВД снимает 
административные барьеры, точечно меняет законодательство, что позволяет в облегченном 
порядке получать те или иные разрешительные документы для въезда и жизни в России. 

Напомним, ранее сегодня Казакова заявила, что после 30 сентября полиция сможет 
выдворять из РФ нелегальных мигрантов, которые не узаконили свое право находиться в 
России. По словам Казаковой, всего в РФ сейчас находится 7 млн мигрантов, среди них есть 
«незначительное число нелегальных». 

В начале сентября стало известно, что российские власти рассчитывают наладить 
механизм ввоза иностранных рабочих на российские стройки до конца года. Как заявил 
заместитель министра строительства и ЖКХ Никита Стасишин, «мы в ближайшее время 
организуем поездку в Узбекистан для того, чтобы в пилотном режиме организовать тестовый 
отбор и вакцинацию, что нам даст в безопасном режиме проработать возможность 
организовать чартер через территорию Казахстана. До конца года рассчитываем полностью 
наладить процесс». И уточнил, что заявки на строителей-мигрантов из-за рубежа, которых 
планируется централизованно ввозить в Россию чартерными поездами, уже подали «десятки 
компаний», в том числе космодром Восточный. В пилотном режиме планируется привезти 10 
тыс. человек. 

По данным Минстроя на начало августа, дефицит рабочей силы на российских стройках 
составляет 3 млн человек. 

Росбалт 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Мир подходит к критической черте. Россия тоже 
Крупнейшее деловое СМИ предупреждает: развитый мир подходит к критической черте. 
Нет, это не та критическая черта, о которой сейчас вопят из каждого утюга и от 

ежедневных предупреждений о которой невозможно сегодня увернуться. То есть речь не про 
Необратимые Изменения Климата. 

Речь, скорее, наоборот — о той гигантской проблеме, которую решение проблем климата 
только усугубит. Речь о тотальном старении населения. 

Тут коротко напомним: большинство стран мира на данный момент уже пересекли черту 
так называемого суженного воспроизводства, то есть совершают "демографический переход". 
Очень грубо говоря, на одну женщину в таких странах приходится менее двух детей — а это 
означает, что следующие поколения в них будут меньше нынешних. К этим странам сейчас 
относятся: Россия (с большинством постсоветских республик, кроме среднеазиатских), США с 
Канадой, вся Европа, вся Восточная Азия и значительная часть Южной Америки (в том числе, 
например, Бразилия и Куба) и даже ряд крупных исламских стран, например Иран и 
Бангладеш. Огромное число других стран пересекут эту черту буквально в течение 
ближайшего десятилетия, ибо рождаемость падает глобально — уже стоят на грани 
суженного воспроизводства Мексика, Аргентина и Индия, к ним приближаются Индонезия и 
Саудовская Аравия. И даже в резервуарах мирового роста населения — таких как Пакистан, 
Египет или Нигерия — нынешняя рождаемость на 25-50 процентов ниже, чем была на пике, 
лет 40-60 назад. 

Агентство деловой информации Bloomberg, рассматривая европейскую и американскую 
ситуацию, отмечает: множащиеся армии стариков представляют собой растущий вызов. 

Ибо они не просто "выпадают из общественного производства" и больше не приносят 
пользу экономике — они еще и видоизменяют саму экономику. Перестав работать, они 
продолжают переделывать экономику под себя просто потому, что они а) живут теперь очень 
долго и б) при этом не очень здоровы: 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

10 

"Сорок процентов американцев в возрасте 85 лет и старше страдают болезнью 
Альцгеймера. Семидесяти процентам тех, кто старше 65, потребуется в определенный 
момент уход. Мрачная реальность состоит в том, что чем больше людей живут дольше, тем 
большему количеству их требуется постоянная забота". 

Чтобы яснее представлять масштаб проблемы: американцев в возрасте 85 лет и старше 
в 2018-м году было 6,5 миллиона человек, или около двух процентов населения. Но это еще 
цветочки, потому что тех, кому сейчас от 75 до 84-х, — около 15 миллионов, или 4,5 процента 
населения. То есть скоро число граждан с Альцгеймером удвоится, а армия нуждающихся в 
постоянном уходе, соответственно, вырастет. 

И у передовых наций встает вопрос: а кто, собственно, будет о них заботиться? 
Ответ "все будут делать роботы" звучит прекрасно — жалко, что фантастика. В 

современном мире существует куча автомобильных компаний, разрабатывающих и 
улучшающих свои автопилоты, — но пока что в поле нет ни одного настоящего автопилота, 
способного просто водить машину по правилам дорожного движения и не косячить. До 
робота, который будет в состоянии ухаживать за стариками в стадии слабоумия, то есть 
удерживать их от глупостей, менять им белье, кормить и купать, — расстояние примерно 
такое же, как до колонизации Марса. 

Ответ "за всеми будут ухаживать дети и внуки" звучит не очень убедительно, потому что 
— см. выше — детей и внуков будет меньше, чем стариков (ибо у нас, например, суженное 
воспроизводство уже целое поколение, тридцать лет). К тому же детям надо работать, а 
внукам учиться — и сама необходимость ухаживать за стариками означает, что они будут 
тратить эти миллионы и миллиарды человеко-часов вместо того, чтобы учиться и работать. 

Поэтому ответ звучит как "все будут делать специально обученные люди — сиделки". 
Это значит, что из будущих поколений (в той же Америке старше 65 лет около 15 процентов 
населения, у нас — уже свыше 20) все большая часть будет профессионально заниматься 
уходом за пожилыми. 

Эта отрасль сейчас на глобальном подъеме — но проблема в том, что она, так сказать, 
чисто расходная: на уход за стариками, в отличие от ухода за детьми, государства и граждане 
только тратятся, а отдачи не будет. Звучит жестоко, но правда. 

Дополнительный вопрос звучит так: "где достать всех этих сиделок". Вариантов два: 
либо обучать на них все больший процент трудоспособного населения, либо привлекать 
зарубежных гастарбайтеров. В реальности, естественно, будет и то, и другое. И это для 
любой нации довольно грустный вариант, потому что всем этим людям надо платить. 
Вовлечение же в сиделочную отрасль большего числа трудоспособных граждан провоцирует 
увеличение нужды в гастарбайтерах (ибо в обозримом будущем автоматизация куда 
успешней уничтожит рабочие места офисных работников, чем дворников и ремонтников). А 
увеличение числа гастарбайтеров влечет известные изменения в укладе жизни, которые 
многим урожденным гражданам разных стран сильно не нравятся. 

Но и это в итоге может оказаться временным решением, потому что, напомню еще раз, 
рождаемость падает вообще во всем мире, и когда она дойдет до уровня суженного 
воспроизводства в Африке (ориентировочно — лет через 40), то африканцев на всех уже не 
хватит. 

...Тут, кстати, есть один любопытный нюанс. 
Выше я упомянул, что борьба с Изменением Климата, которое сейчас объявлено 

главной угрозой человечеству, только усугубит проблему старения населения и старческой — 
а значит, и общенациональной — бедности в будущем. 

Логика тут очень простая. Борьба с глобальным потеплением ныне сосредоточена а) на 
сокращении выбросов CO2 и переходе на так называемую зеленую энергию и б) на 
сокращении энергопотребления. На данный момент нет никаких оснований полагать, что 
зеленая энергия будет дешевле углеводородной или хотя бы вровень с ней. Зато есть куча 
оснований полагать, что она будет сильно дороже. Дорогая же энергия означает, в свою 
очередь, что граждане разных стран, и без того жалующиеся, что "не на что рожать и растить 
детей", будут рожать и растить еще меньше. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

11 

Я не поленился посмотреть на топ стран с самой дорогой электроэнергией. Почему-то 
в десятке крупных государств с самым дорогим электричеством (Германия, Дания, 
Португалия, Бельгия, Ирландия, Япония, Британия, Италия, Руанда, Австрия) — только в 
одной, африканской Руанде, собственное население не вымирает. Там, правда, к 
электричеству имеют доступ лишь 40 процентов жителей. 

Кстати, Германия, Великобритания, Италия и Япония лидируют также в проценте 
зеленой энергии в своих экономиках. 

...Выводы, которые можно сделать из всего этого, довольно суровы. Миру — хотя об 
этом и не очень любят говорить — предстоят довольно тяжелые десятилетия. Ибо это будут 
десятилетия с растущим процентом беспомощных стариков, нуждающихся в уходе; это будут 
десятилетия с очень дорогой (особенно если "зеленая тема" сыграет как задумано) энергией 
и катастрофической рождаемостью; и это будут десятилетия с активным замещением 
населения передовых и среднеразвитых стран молодежью из стран не столь развитых. 

И сохранить более-менее пристойный уровень благосостояния граждан, выраженный в 
покупательной способности, смогут либо страны, удержавшие доступ своей промышленности 
и граждан к дешевой энергии, либо страны, каким-нибудь чудом сумевшие убедить своих 
граждан размножаться. Я пишу "чудом", потому что всемирный коллективный ответ самих 
граждан на такой призыв звучит как "вот еще, вы сначала обеспечьте нам условия, достойные 
нас, и тогда мы подумаем". Опыт, однако, показывает, что даже в странах, обеспечивших 
гражданам вообще все, — это не мешает последним отказываться от размножения, см. 
пресловутую Европу в целом и Скандинавию в частности. 

У нашей страны имеется доступ к дешевой энергии — пока. В случае если нас не 
принудят — давлением и уговорами — к отказу от нее, у России имеется шанс перенести 
предстоящие миру "трудные десятилетия" несколько легче, чем у других. 

РИА Новости 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 30.09.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 72,76  ▲ 0, 25 

EUR 84,88  ▲ 0, 20 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 


